

**Rodríguez Castro, Yuriria, *El terrorismo transnacional y del narcotráfico mensaje terrorista, violencia y derecho penal. Aproximaciones a un modelo preventivo*, España, Bosch editor, 2022.**

**Vico Goldberg**

El *Terrorismo transnacional y del narcotráfico* es un libro escrito por la doctora Yuridia Rodríguez Castro que consta de cinco capítulos, durante los cuales se desarrolla de manera detallada y digerible cómo algunos grupos criminales han perfeccionado de manera significativa la forma que tienen de difundir violencia para provocar miedo, valiéndose de mensajes y discursos que se componen con determinada simbología. Estos mensajes en la mayoría de los casos, dejados por los autores materiales de actos criminales, tienen la finalidad de difundir la atrocidad de dichos actos entre ciertos sectores de la sociedad —o como hace referencia la autora, “civiles no combatientes”—, asimismo, buscan se les reconozcan y atribuyan hechos delictivos, invitando a que otros sujetos vean la facilidad con la que los realizan, y con ello, retar al Estado mismo que se ve vulnerado al tratar de impartir justicia de manera pronta y expedita, ya que en ocasiones no puede encuadrar la conducta que despliega el activo al perpetrar un crimen en cuanto a la materia penal, pues a este le importa poco la punibilidad que le pudiera imponer por la comisión de dicho delito.

Se puede afirmar que en apariencia, el único objetivo del perpetrador es mostrarle al mundo de lo que puede ser capaz, siendo preocupante la vulneración que sufre el Estado de derecho al verse superado por este tipo de atrocidades. Por esta razón, la autora de manera muy acertada, inicia su obra centrándose en la escena del crimen, con la finalidad de que el lector se adentre y tenga un mejor entendimiento de cómo se compone este tipo de escenas y su complejidad al estudiar la misma, para ello la autora se apoya en los principios de Locard, para que se pueda comprender de una manera precisa lo que motiva al activo a desplegar una conducta delictiva au-

xiliándose del estudio de la criminalística, criminología y el derecho, pues son parte fundamental para esclarecer el móvil de una escena del crimen.

Algo que hace este libro particular es la manera en la que se aborda al terrorismo transnacional y al narcotráfico, pues se enfoca en un elemento de suma importancia que nadie había tomado con tanta consideración como lo hizo esta autora, al centrarse en la comunicación o como ella refiere “acto criminal de la comunicación”, la cual resulta de gran interés por todo lo que este término engloba, ya que no solo se encauza en el estudio de la psique del delincuente, sino que va más allá, mostrando la actuación y el cinismo del perpetrador de estos actos para hacerse notar ante la sociedad mediante signos y símbolos que deja en la escena del crimen con la intención de dejar en claro a una sociedad aterrorizada y violentada el mensaje de “yo estuve aquí,” y a su vez, hacerse notar, convirtiéndose desde ese momento en un acto de índole terrorista, pues buscan llamar la atención y a la par sobrepasar fronteras.

Lo grave del caso es que jurídicamente el derecho penal tradicional ha quedado rebasado al tratar de prevenir estos actos mediante una pena punitiva, la cual queda inoperante, porque, como se narra, a los grupos criminales poco les importa el tipo de castigo que se les imponga, su misión es la difusión de una ideología donde impera la incitación para que más personas consuman contenido violento y, con ello, expandir sus ideas, logrando convertirse así —de manera rápida— en un grupo terrorista.

Para poder entender cómo nace el terrorismo transnacional y la afectación que este produce a nivel internacional, la obra se centra en la investigación de varios grupos anarquistas y paramilitares que adoptan este *modus operandi*, dándole basta importancia a uno de los grupos más violentos y sanguinarios: el Dáesh.

La autora relata los antecedentes del grupo para tener un mejor entendimiento de cómo se maneja, ya que se caracteriza por ser de los más extremistas y por haber conseguido muchos seguidores al difundir cientos de actos violentos alrededor del mundo, su ideología se centra en la creación de un califato con la finalidad de elegir

un líder religioso y político que controle a todos los musulmanes e impere de manera única las leyes del islam.

Como hemos podido observar hasta aquí y al analizar la obra de la doctora Yuriria Rodríguez Castro, se hace notar la importancia que da a las TICs y a su estudio a través de la semiótica para tratar de explicar el terrorismo transnacional y del narcotráfico, por medio del acto criminal de la comunicación haciendo uso de todas las tecnologías del siglo XXI para difundir sus mensajes.

En esta cuestión hay que hacer una connotación de que el fenómeno del terrorismo es interdisciplinario, pues afecta a varios sectores de la sociedad, tal es el caso de lo político, cultural, económico, religioso y social a través de las TICs. En el mismo sentido este libro otorga un contexto más claro sobre el terrorismo transnacional al referir algunos ataques que tuvieron un impacto muy relevante para el mundo, como lo fue el atentado a las torres gemelas el 11 de septiembre de 2001 o el ataque del periódico Charlie Hebdo el 7 de enero del año 2015 en París, por mencionar algunos; asimismo, el libro cobra mayor relevancia cuando se enfoca a la situación que vive América Latina, particularmente la de México y el fenómeno del narcotráfico, pues es un mal que por años a aquejado a todo nuestro país y que por desgracia, sexenio tras sexenio empeora.

En esta tesitura, la manera de expresar el descontento que tiene la autora hacia el gobierno y su manera de actuar se hace evidente por la forma cruda en que nos muestra la situación del narcotráfico y cómo con el tiempo y gracias a la influencia de grupos de medio oriente, estos han adoptado su *modus operandi* para infundir la violencia y el miedo, demostrando a todas voces que el gobierno los ha dejado actuar de forma impune, convirtiéndose en un claro partícipe y evidenciando que el Estado ha fallado, pues estos grupos han sabido tomar el control de varios ámbitos, como el económico y político a través de la democracia, así como el religioso, pues entre la población hay ciertos adeptos que idolatran a estos grupos o, en su defecto, a sujetos que actúan en solitario viéndolos como deidades.

Lo grave aquí es que el Estado de derecho en México, por años, se ha visto rebasado por estos grupos, dejando así al Derecho inope-

rante para poder imponer una sanción, es en este apartado donde la doctora Yuriria da su punto de vista en cuanto a las medidas que podrían tomarse en el caso de México para prevenir el terrorismo que ha venido afectado a nuestro país, sin embargo, este se ha hecho de oídos sordos asegurando que el terrorismo es un fenómeno que aún no nos alcanza, que no existe en nuestro territorio como tal, pese a que ha vislumbrado con más fuerza a través de los años, por esta razón, la autora propone la creación de una Unidad de Inteligencia en Comunicación Preventiva de Células Terroristas en México, algo que, sin lugar a dudas revolucionaría la forma de combatir no solo al narcotráfico, sino al terrorismo interno de nuestro país como su implementación para evitar que estos escalen a nivel transnacional.

Para finalizar, no me queda más que recomendar ampliamente esta obra, el tener la oportunidad de leerla y analizarla deja satisfecho al lector, por la forma digerible en que la doctora Yuridia Rodríguez Castro aborda cada uno de sus capítulos al tratar temas que impactan al mundo entero.

Desde mi punto de vista agradezco la valentía de hablar y sacar a la luz con esta obra tan arriesgada, crítica y directa, la problemática del terrorismo, dejando al descubierto lo deficiente e incapaz que ha sido nuestro gobierno para combatir primero al narcotráfico y segundo al terrorismo, mostrándonos la crudeza que estamos viviendo, ya que la violencia se ha vuelto —lamentablemente—el pan de cada día y que ha sido adoptada con tanta naturalidad por el mundo y las nuevas generaciones, demostrando la corrupción e ineptitud de cómo se manejan nuestras autoridades mexicanas para la impartición de justicia y con ello, combatir este tipo de problemáticas.